

Diario

ELINFORMADOR
Digital

\$200

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Importante avance para nuestra cultura

Alcalde de Cholchol logra Alianza Estratégica con el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

08

Programa que beneficio a un total de 40 usuarios de Carahue
Cierre de programa de apoyo al adulto mayor "Vínculos" de Carahue



03

Alcalde Baldomero Santos recibe a Director de Obras Portuarias



03

PDI recuperó vehículo que mantenía encargo por robo hace más de un año: estaba abandonado camino a Cholchol

05



08

Programa Centro Día del Adulto Mayor, realizó su tradicional desayuno navideño en Nueva Imperial

Crean red colaborativa de información sobre variedades y calidad del trigo harinero en La Araucanía

04

Emocionante Muestra de Talleres Deportivos 2024 se realizó en Teodoro Schmidt

07

Senador Huenchumilla valora nueva Ley de Protección y Tratamiento de Datos Personales y la creación de su ente fiscalizador, la Agencia de Protección de Datos

06

Senadora Aravena pide que profesores que enseñen en cárceles del país también reciban bonificaciones

06

¿El Viejito Pascuero existe? Así las y los adultos pueden responder una de las preguntas más importantes de la Navidad

Por: **Carolina Diez Pastene**, supervisora del departamento de Promoción y Fonoinfancia, Dirección de Promoción y Protección de la Infancia, Fundación Integra.

En diciembre, niñas y niños se llenan de ilusión y emoción con la llegada de la Navidad. Para ellas y ellos es un mes mágico, en especial cuando aparece el Viejito Pascuero con sus trineos y ayudantes, repartiendo regalos por todo el mundo.

Independiente de nuestras creencias y de la forma en que celebremos estas fechas, este tipo de “personajes” (también el conejo de pascua, hada o ratón de los dientes) nos permite acercarnos al mundo de niñas y niños desde su propio lenguaje: la fantasía. Y desde ahí, potenciar la relación de complicidad que tengamos con ellas y ellos, reforzar valores que queremos inculcarles, por ejemplo, generosidad, entrega, inclusión, amor y generar recuerdos significativos de su niñez.

A medida que niñas y niños crecen, de manera

natural empiezan a cuestionar la existencia del Viejito Pascuero, pues el pensamiento mágico y simbólico que es propio de la niñez –y a través del cual se han aproximado y comprendido el mundo– deja de tener un lugar central, dando paso a un pensamiento lógico y racional que les permita diferenciar la fantasía de la realidad, necesitando tener respuestas concretas y comprobar sus hipótesis.

Por esto, es importante que la existencia del Viejito Pascuero se base en explicaciones simples y coherentes, de acuerdo a su nivel y etapa de desarrollo, pero, ¿qué hacer cuando niñas y niños nos preguntan si existe?

Antes de responder, es necesario entender desde dónde surge la pregunta, lo que piensan y necesitan saber, pues es importante respetar su tipo de

pensamiento y acompañarlas/os en sus reflexiones.

Mientras nos percatemos de que sigue en ellas y ellos la ilusión de su existencia, podemos contestar manteniendo sus creencias y fantasías, asumiendo que hay cosas que pueden ser difíciles de explicar (por ejemplo, que el Viejito Pascuero visite todas las casas del mundo, por qué nunca lo ven dejando regalos, por qué pueden ser varios en un mismo lugar, etc.)

Asimismo, podemos empezar a anticiparles que, independiente de su existencia, el Viejito Pascuero sí existe en nuestros corazones, para que los valores que inculcamos con su imagen sigan presentes. Finalmente, y como diría El Principito: lo esencial es invisible a los ojos y solo se ve con el corazón.

¿Qué es realmente la inteligencia artificial?

Por: **Óscar Gutiérrez**, Divulgador de Tecnología e IA.

La inteligencia artificial (IA) está en el centro del debate tecnológico actual, con aplicaciones que van desde chatbots, hasta análisis predictivo y automatización. Sin embargo, la proliferación de herramientas etiquetadas como “IA” plantea una pregunta esencial: ¿qué podemos considerar realmente como inteligencia artificial? Este cuestionamiento divide opiniones, tanto técnicas como prácticas, entre quienes desarrollan y quienes utilizan estas soluciones.

Cuando pensamos en IA en su esencia más pura, nos referimos a desarrollos creados desde cero. Esto implica diseñar modelos matemáticos y estadísticos avanzados, que permiten a una máquina aprender, razonar y tomar decisiones. Ejemplos destacados son los modelos de lenguaje, como los LLM (Large Language Models), resultado de años de investigación, análisis de datos masivos y un entrenamiento complejo en infraestructura de alto costo. Estos modelos representan para muchos la verdadera inteligencia artificial: crear sistemas que simulan la inteligencia desde sus fundamentos.

Por otro lado, no todos los desarrollos de IA requieren construir desde cero. Muchas aplicaciones actuales utilizan modelos preexistentes, como los creados por OpenAI o Google, integrándolos en soluciones específicas. Este enfoque, conocido como orquestación

de IA, utiliza estas capacidades avanzadas para resolver problemas concretos y crear nuevas experiencias.

Ejemplos de orquestación incluyen chatbots empresariales que aprovechan LLM para responder preguntas, plataformas que personalizan contenido a partir de datos existentes o aplicaciones que combinan visión artificial y procesamiento de lenguaje natural. Los defensores de este enfoque argumentan que estas integraciones democratizan la IA, permitiendo que más empresas y usuarios accedan a sus beneficios sin los costos asociados al desarrollo de modelos desde cero.

¿Es IA o no lo es? La dicotomía de opiniones

Esta distinción entre desarrollar modelos desde cero e integrarlos, ha generado un debate:

Quienes no consideran la integración como IA, sostienen que estas soluciones no son creaciones de inteligencia artificial propiamente dichas, ya que dependen completamente de modelos preexistentes. Desde esta perspectiva, la verdadera IA radica en la investigación y desarrollo original.

Quienes defienden la integración como IA, afirman que lo importante no es cómo se desarrolla, sino cómo se utiliza. Integrar y orquestar IA requiere creatividad y habilidades avanzadas para aplicar modelos existentes a problemas específicos y crear valor.

Ambos enfoques tienen argumentos válidos, reflejando una visión purista frente a una práctica y orientada a resultados.

El impacto del debate en la sociedad

El debate tiene implicaciones profundas para cómo la sociedad entiende y regula esta tecnología. En un mundo donde “IA” es un término de moda, diferenciar entre innovación fundamental e innovación aplicada es crucial. Un paralelo útil es el caso del láser: aunque su desarrollo científico se basa en principios de mecánica cuántica, las aplicaciones como la cirugía láser o el corte industrial también llevan su nombre, reconociendo su contribución al progreso.

La IA como herramienta multifacética

La inteligencia artificial no es un concepto único, sino una tecnología con múltiples facetas. Tanto los desarrollos desde cero como las integraciones avanzadas contribuyen a transformar el mundo a un ritmo sin precedentes.

En lugar de preguntarnos si algo es “realmente IA”, deberíamos centrarnos en el valor que aporta. Lo esencial no es sólo cómo se crean las soluciones, sino cómo mejoran vidas, resuelven problemas y amplían nuestras capacidades. En esta diversidad de enfoques y aplicaciones radica la verdadera fortaleza de la inteligencia artificial.

Diario
NÚMEROS DE EMERGENCIA

133 Carabineros	130 Conaf	135 Fono Drogas
132 Bomberos	134 PDI	4242 Denuncia seguro
131 Ambulancia	137 Rescate costero	elinformadordigital.cl



NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
 Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador
Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
 Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Programa que beneficio a un total de 40 usuarios de Carahue

Cierre de programa de apoyo al adulto mayor “Vínculos” de Carahue

En el Casino del Cuerpo de Bomberos de la comuna de Carahue, se llevó a cabo la emotiva ceremonia de cierre del programa de apoyo al adulto mayor “Vínculos” en su versión número 17. Este destacado programa tuvo como objetivo principal brindar acompañamiento y herramientas para mejorar la calidad de vida de las personas mayores, promoviendo su integración social y autonomía.

Durante este año, el programa benefició a un total de 40 usuarios, quienes participaron activamente en diversas actividades enfocadas en fortalecer sus vínculos sociales, mejorar su bienestar emocional y adquirir habilidades para enfrentar los desafíos diarios.

Con una transferencia que supera los 33 millones de pe-



sos, gestionada por la Seremi de Desarrollo Social y Familia, se ha logrado impulsar la implementación de condiciones que facilitan a las personas beneficiarias acceder a un conjunto de prestaciones sociales orientadas a satisfacer sus necesidades específicas.

Luciano Carrasco, director Desarrollo Comunitario (DIDECO), estuvo presente en representación de la municipalidad: “Efectivamente estamos hoy día en el Casino del Cuerpo de Bomberos, cerrando la versión 17° del Programa Vínculos, versión que



se inició el año 2023 y pone su broche de oro hoy día con reconocimientos a cada uno de los participantes.”

La acción se enmarca en las políticas públicas que priorizan la inclusión y el desarrollo social, contribuyendo a mejorar la calidad de vida de las comunidades más vulnerables.

En la ceremonia, se reconoció el esfuerzo y compromiso de los participantes, así como el trabajo conjunto entre el equipo profesional, las familias y las organizaciones comunitarias que hicieron po-

sible este

“Desde la dirección de desarrollo comunitario, vamos a hacer todo lo necesario para que esto pueda mantenerse en el tiempo y para que sigamos de una u otra forma encontrarnos como vecinos, acá en la comuna de Carahue.” DIDECO de Carahue

El evento finalizó con palabras de agradecimiento por parte de los asistentes y contaron con la participación artística del Conjunto Folclórico Municipal, quienes presentaron villancicos.

Alcalde Baldomero Santos Recibe a Director de Obras Portuarias



El alcalde de Teodoro Schmidt, Baldomero Santos, acompañado de representantes de comunidades indígenas y emprendimientos cercanos al borde río-mar, recibió con entusiasmo al Director Regional de la Dirección de Obras Portuarias (DOP) para Maule, Ñuble, Biobío y La Araucanía, Armando Silva, junto a la coordinadora DOP Araucanía, Claudia Muller.

En este encuentro, se dio el primer paso hacia una mesa de trabajo que promete transformar la infraestructura de la comuna, poniendo en el centro las necesidades y sueños de las comunidades.

El alcalde Baldomero San-

tos, comentó “La comuna de Teodoro Schmidt, de acuerdo con la planificación que tienen ellos, entra en planificación el año 2025, por lo tanto, previo a eso, yo hice la invitación a su director, que está con asiento en la ciudad de Concepción; Vamos a llegar a un acuerdo de poder colaborar con profesionales nuestros para que el proceso de los proyectos sea un poco más rápido, necesitamos dotar de infraestructura básica, a lo menos sanitarias, en algunas playas que son de uso frecuente de vecinos y visitantes que vienen a nuestra comuna, y en la zona del río Toltén.”

Armando Silva, director DOP-MOP señaló “ nosotros comprometemos ya, a empezar analizar uno a uno los requerimientos, de los vecinos y de las comunida-

des en terreno, que es lo que nosotros realmente necesitamos reconocer y conocer. Estamos proyectando para el mes de enero, empezar a realizar estas visitas, para luego

nosotros empezar a analizar con el equipo, y después tener una segunda reunión para ver cuáles serán la formas de abordar estos futuros requerimientos”

EXTRACTO

Juzgado de Letras de Nueva Imperial, causa voluntaria de declaración de interdicción rol V-89- 2024, caratulados COÑOMAN; con fecha 12 de noviembre de 2024, se dictó sentencia definitiva en que se declara la interdicción por causa de demencia de doña MARGARITA ESTER LEAL LEAL cedula nacional de identidad número 3.512.125-0 y se le designa como curadora a su hija ANA MARIA COÑOMAN LEAL cedula nacional de identidad n°13.811.900-9 quien queda relevada de las obligaciones de rendir fianza, confeccionar inventario solemne y de reducir a escritura pública su nombramiento, sirviendo como suficiente título de discernimiento la presente sentencia para el ejercicio de la guarda. Ministro de Fe.

EXTRACTO

Juzgado de Letras de Nueva Imperial, causa voluntaria de declaración de interdicción rol V-82- 2024, caratulados TORRES; con fecha 15 de noviembre de 2024, se dictó sentencia definitiva en que se declara la interdicción por causa de demencia de doña MORELIA MELLA FREIRE, cedula nacional de identidad número 10.116.808-5; y se le designa como curadora a su hija MERCEDES DEL CARMEN TORRES MELLA cedula nacional de identidad n°11.420.423-4; quien queda relevada de las obligaciones de rendir fianza, confeccionar inventario solemne y de reducir a escritura pública su nombramiento, sirviendo como suficiente título de discernimiento la presente sentencia para el ejercicio de la guarda. Ministro de Fe.

Crean red colaborativa de información sobre variedades y calidad del trigo harinero en La Araucanía

El seremi de Agricultura Héctor Cumilaf y la directora regional de INIA Carillanca, Claudia Osorio, lideraron el seminario de lanzamiento de la red colaborativa de información sobre variedades y calidad panadera de trigo harinero, cuyo énfasis se orienta al diseño de una red, con participación público-privada, que pueda generar y ofrecer de manera continua, reportes del desempeño de calidad panadera de variedades de trigo harinero cultivadas entre las regiones del Maule y Los Lagos.

ce su demanda y que los productores sepan con qué variedades es más probable satisfacerla. Dado el carácter de bien público de la información y la relevancia que tiene para el sector, el Ministerio de Agricultura y el Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) plantearon la idea de generar una propuesta de trabajo colaborativo público privado que, una vez puesta en práctica por los actores de la cadena, permita generar y ofrecer dicha información de manera continua.

Región que produce más



acorde a lo que la industria busca hoy en día. Y esto, en el mediano a largo plazo nos permita establecer una agri-

génea a la industria. Creo que debemos trabajar en las dos áreas. Primero, a través de INIA y las empresas que trabajan en modificar las semillas y todos estos tratamientos, tenemos que buscar calidad y poder reordenar la variedad a nivel nacional. Y segundo, hacer un trabajo muy importante que nos permita avanzar en estandarizar la producción de trigo en nuestro país”, dijo el presidente de la Asociación gremial Agricultores Unidos, Camilo Guzmán

¿Qué plantea la iniciativa?

las propiedades alveográficas de la harina. Considerar estas propiedades permitirá avanzar en la definición de grupos de calidad para clasificar las variedades. El tercer eje es poner énfasis en los resultados de calidad a nivel de agricultor lo que permitirá detectar brechas que posteriormente pueden ser abordadas mediante transferencia de tecnología.

“Este esfuerzo puede beneficiar a todo el sector, pero su éxito va a depender de la colaboración de todas las partes y de que se mantenga en el tiempo, de lo contrario la información irá perdiendo vigencia. Todos los que participen en esta red van a añadir valor, ya sea aportado con información agrícola, análisis de calidad, análisis de datos, discusión y difusión de los resultados. Los resultados van a permitir a que todos los actores de la cadena tomen decisiones informadas sobre el uso de las variedades, lo que a la larga va



“El Ministerio de Agricultura, frente al escenario complejo que vive el mercado del trigo hoy, ha tomado distintas medidas e iniciativas que buscan entregar mayor certeza a los agricultores respecto al proceso de venta de sus productos. Por lo tanto, el esfuerzo que hoy día estamos haciendo apunta sumar a la serie de iniciativas que se están ejecutando para apoyar la producción de cereales, particularmente el trigo, cultivo estratégico en nuestra región”, señaló Héctor Cumilaf.

Cabe indicar que una de las brechas más importantes manifestadas por el sector triguero en la Comisión Nacional del Trigo es la carencia de información sobre el desempeño de la calidad panadera de las variedades cultivadas en Chile. Dicha información es crucial para que la industria parametri-

trigo

Durante el seminario el Dr. Claudio Jobet presentó el informe de calidad de cosecha nacional de trigo, temporada 2023-2024, mientras que el investigador bioquímico Javier Zúñiga, entregó los principales antecedentes de la propuesta de red colaborativa.

Por su parte, la Dra. Claudia Osorio, Directora Regional de INIA Carillanca, insistió en la necesidad de articular la red. “La Araucanía es la región que produce más trigo en el país, contribuyendo al 50% de la producción total, por lo tanto, es un rubro estratégico. Esta red de trigo pretende buscar la forma en que podamos conocer el desempeño de las variedades de trigo que se producen en Chile y de esta manera incidir en el uso de las variedades, las cuales deben estar

cultura de contrato, anhelo de muchos productores trigueros”, puntualizó.

El trigo nacional atraviesa una crisis marcada por dificultades en la comercialización a causa de bajos precios pagados por la industria y elevados costos de producción, siendo los factores que contribuyen, a esta situación, diversos.

“Las presentaciones fueron muy buenas. Se habló de la realidad que está sucediendo ahora. Nosotros, como productores, creemos que los molinos tienen que transparentar su calidad para

poder avanzar. Como bien dijo un agricultor, ya va más de 30 años tratando de solucionar esta situación. No cabe duda de que el problema es el precio, pero también nosotros como agricultores, tenemos que entregar una calidad estable y homo-



El primer eje es la colaboración. Agricultores e industriales poseen o generan vastas cantidades de datos sobre las variedades y su calidad en cada temporada, los que pueden ser colectados durante la comercialización y utilizados, en un marco de confidencialidad, transparencia, innovación y excelencia, para beneficiar a todo el sector.

El segundo eje es poner el foco en la calidad panadera de las variedades. La calidad panadera del trigo incluye, además del contenido de gluten o proteína,

a hacer que los agricultores sepan qué variedades son demandadas y que los industriales reciban las calidades que buscan”, explicó Javier Zúñiga, investigador de INIA a cargo de elaborar la propuesta de red.

Finalmente, se informó que la propuesta se llevará a la práctica mediante pilotos controlados, con participación de asociaciones de agricultores y molinos e instituciones facilitadoras. Posteriormente deberían implementarse mejoras para corregir los aspectos que lo requieran.

PDI recuperó vehículo que mantenía encargo por robo hace más de un año: estaba abandonado camino a Cholchol



logrando levantar evidencia que hacen presumir que el vehículo, posterior a su sustracción, estaba siendo utilizado para perpetrar diversos delitos contra la propiedad.

“Con estos antecedentes se estableció una línea investigativa, con lo que se podría eventualmente identificar a los autores (del robo), quien en el modus operandi utilizan estos vehículos motorizados como medios logísticos para la comisión de diferentes delitos violentos en la región de La Araucanía”, aseveró el jefe de la Brigada de Robos Temuco.

Detectives de la Brigada Investigadora de Robos (Biro) Temuco lograron ubicar y recuperar una camioneta de alta gama, marca Mazda, modelo BT-50, año 2020, avaluada en \$25 millones de pesos, y que había sido sustraída, hace más de un año, en la comuna de Loncoche.

nisterio Público, una vez recuperado el vehículo, este fue examinado por personal del Laboratorio de Criminalística Cobertura Zona Sur Temuco, quienes realizaron pericias de huellas, barrido genético, fijación fotográfica y peritaje mecánico del móvil,

El subprefecto Axel Muñoz, jefe de la Biro Temuco, señaló que “oficiales de esta brigada, mientras realizaban fiscalizaciones, en el sector Temuco – Cholchol, lograron recabar antecedentes acerca de un vehículo que se encontraba abandonado desde hace bastante tiempo en el sector”.

Sin embargo, y gracias a que tenía sus placas patentes, las que fueron ingresadas a los sistemas computacionales de la PDI, se pudo establecer que la camioneta mantenía encargo por el delito de robo en lugar habitado, hecho perpetrado el 08 de noviembre de 2023 en Loncoche.

Por instrucción del Mi-

CARABINEROS DE CHILE

Consejos Preventivos

Clonación de tarjetas

La clonación puede suceder al momento de usar un cajero automático o realizar pagos en el comercio, por medio de un dispositivo (skimmers) que se encargará de copiar los datos de su tarjeta y contraseña.

Para evitar ser víctima de la clonación de su tarjeta siga las recomendaciones:

- ✔ Evite usar cajeros en lugares aislados o con personas desconocidas cerca.
- ✔ Ante cualquier elemento extraño en el cajero, evite hacer la operación y póngase en contacto con el banco.
- ✔ Tape con las manos el teclado cuando digite su clave secreta, así evitará que alguna cámara registre la información.
- ✔ Cambie su clave frecuentemente.
- ✔ No pierda de vista su tarjeta al momento de una transacción.
- ✔ Revise mensualmente su cartola de movimiento bancaria.
- ✔ Si es víctima de un fraude bloquee inmediatamente su tarjeta y denuncie a Carabineros.

RENOVACIÓN Y POSTULACIÓN **BECAS JUNAEB** 2025

BIBLIOTECA MUNICIPAL



Beca Indígena - Beca Residencia Indígena - Beca Presidente de la República - Beca Residencia Familiar



**16 DE DICIEMBRE 2024
AL 24 DE ENERO 2025**

LUNES A VIERNES DE 08:30 A 14:00 HORAS

2º FERIA COSTUMBRISTA DEL
ASADO DE CORDERO
al Palo

4 enero 2025 - 12:00 horas
Sector Hueichahue camino a Teodoro Schmidt

Torneo de rayuela primer premio cordero - competencias flash - variada gastronomía - cervezas artesanales locales - Música en vivo

Escanea el código y traza la ruta en Google Maps

ORGANIZA
Comunidad Indígena de Hueichahue

PATROCINA
Nueva Imperial MUNICIPALIDAD
nuevo imperial ciudadocuneto.cl

Gas

452613330
982718983
982516712

Pago Efectivo o Transferencia

Radio
Las Colinas

98.9 FM

La Radio de la Costa

Senador Huenchumilla valora nueva Ley de Protección y Tratamiento de Datos Personales y la creación de su ente fiscalizador, la Agencia de Protección de Datos

El nuevo cuerpo legal, ya promulgado, prohíbe prácticas molestas como las llamadas spam, pero va mucho más allá: “Regula de forma más estricta el cómo se trata, preserva y protege, y en qué condiciones limitadas se comparte, la información y datos personales de las personas naturales, como por ejemplo serían direcciones, números de teléfono y otros, con el fin de respetar sus derechos, garantizar sus libertades o impedir usos maliciosos o comerciales abusivos de esta información”, señaló el senador. Una mejora fundamental es que habrá una entidad estatal fiscalizadora para asegurar el cumplimiento de la norma.

El senador Huenchumilla valoró e informó a la comunidad regional la promulgación de la nueva Ley 21.719, de Protección y Tratamiento de Datos Personales –que además crea la Agencia de Protección de Datos Personales–.

El senador destacó que se trata de “un importante avance para frenar el uso indebido y la difusión de datos personales de la ciudadanía para distintos fines. Esta ley es valiosa porque obliga a respetar la intimidad de los datos de las personas, y por extensión, sus tiempos y espacios persona-

les de trabajo, vida familiar o descanso, que no deben ser invadidos”, planteó.

El parlamentario se adentró en una explicación más técnica sobre las implicancias que tendrá esta iniciativa, publicada el pasado viernes 13 de diciembre en el Diario Oficial,



pero antes explicó en términos sencillos uno de los principales cambios que percibirá desde ahora la ciudadanía: “un ejemplo práctico es que las llamadas spam estarán prohibidas. Ello será fiscalizado y habrá multas millonarias para las empresas”, explicó.

El detalle: ¿en qué consiste?

El parlamentario detalló que es lo que cambia con la promulgación de esta nueva ley, que amplía las facultades de un anterior cuerpo legal menos efectivo y sin instituciona-

lidad específica para fiscalizar su cumplimiento.

“La iniciativa, que ya es ley, regula de una forma más estricta el cómo se trata, preserva y protege, y en qué condiciones limitadas se comparte, la información y datos personales de las personas naturales, como por ejemplo serían direcciones, números de teléfono y otros, con el fin de respetar sus derechos, garantizar sus libertades o impedir usos maliciosos o comerciales abusivos de esta información”, indicó el legislador.

El senador explicó que la ley determina criterios para un nuevo tratamiento de la información personal “bajo principios de licitud, esto es, definiendo cuándo y para qué es legal utilizar la información de las personas y cuándo no; finalidad, es decir, que se comparta o utilice sólo para objetivos definidos y permitidos; o proporcionalidad, para que se comparta sólo la información necesaria respecto de un cometido”.

El legislador también enumeró los criterios de “calidad; responsabilidad en su manejo; seguridad en su manipulación; transparencia sobre la información que se está utilizando, y muy importante, confidencialidad”.

Otro punto relevante es que la ley asegura que existan derechos asociados a la titularidad de los datos, que protegerán a su propietario respecto de usos incorrectos e incluso maliciosos, y en cualquier caso, el propietario de los datos deberá dar su consentimiento para el uso.

“Entre estos derechos están que las personas tendrán posibilidad de acceso, rectificación, supresión, oposición, portabilidad y bloqueo de sus datos personales, que cada persona podrá exigirlos y hacerlos cumplir si lo desea”, abundó.

Finalmente, el senador explicó que “se establecen además sanciones duras, sobre todo en montos de dinero, para las entidades o empresas que no cumplan con las nuevas restricciones y prohibiciones. Este fue un punto sensible con las empresas de telecomunicaciones, quienes manifestaron su disconformidad por el alto monto de las multas; sin embargo, es un buen mecanismo para asegurarnos de que esta nueva normativa se cumpla”.

Una institucionalidad acorde Por último, el senador Francisco Huenchumilla valoró “la creación de la Agencia de Protección de Datos Personales,

que dota al Estado de una institucionalidad que permita la fiscalización y el cumplimiento de todos los preceptos que esta nueva ley funda”.

“Esto es muy importante para que la ley no quede sólo en el papel, porque cabe recordar que la legislación dirigida a esta temática no es nueva; de hecho, el proyecto que se aprobó es una ampliación del antiguo cuerpo legal, cuyo cumplimiento era difícil de asegurar dada la nula capacidad de fiscalización”, planteó el parlamentario.

Finalmente, el senador por La Araucanía destacó que “esta era una ley muy esperada por muchas personas, que sufrían día a día, por ejemplo, el abuso de las llamadas spam. Personas que reportaban hasta 100 llamadas telefónicas en un día, incluso provenientes de comercios, empresas o instituciones con las que nunca habían tenido un servicio previo, por lo que cabía la legítima pregunta respecto de dónde las empresas obtenían los datos”, dijo.

“Estaremos atentos en los próximos meses, a cómo avanza la aplicación de la ley y si realmente el efecto positivo sobre el día a día de las personas comienza a notarse”, puntualizó.

Senadora Aravena pide que profesores que enseñen en cárceles del país también reciban bonificaciones

La congresista representante de La Araucanía destacó la labor que cumplen, ejemplificando con lo que ocurre en la cárcel de Temuco donde alumnos se licenciaron e incluso rindieron la prueba PAES.

Un total de 35 personas privadas de libertad - entre hombres y mujeres - recibieron su licencia de cuarto medio, al interior del Centro de Cumplimiento Penitenciario de Temuco.

En una ceremonia cargada de emotividad, en la que también participaron familiares de los internos e internas, las autoridades destacaron el espíritu de superación de quienes, pese a las limitaciones del entorno, decidieron optar por un mejor futuro. También, va-

loraron el trabajo de sus profesores.

La senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena, quien llegó hasta el recinto penal a participar de la licenciatura, reconoció la labor de quienes se dedican a apoyar y preparar académicamente a los internos.

Esto, luego que la parlamentaria apoyara el “Proyecto de Vida en Libertad”, desarrollado por la Escuela intrapenitenciaria Manuel Rojas en contexto de encierro y que fue elegido por el Ministerio de Educación como el mejor de La Araucanía, destacando por sobre otros establecimientos

con diferentes modalidades de estudios como ocurre en colegios municipales, particulares y particulares subvencionados.



Además, al ser reconocido por el Ministerio de Educación, representarán a la Región en la convocatoria final nacional de

este trabajo que fomenta la educación en Chile.

Es por esto que la senadora Carmen Gloria Aravena felicitó “a quienes desarrollan esta labor, pero también pedirle al Ministerio de Educación que no se olvide que tenemos que ver un proyecto de ley o alguna manera de cambiar la norma y que estos profesores, que realizan un tremendo esfuerzo, también reciban todas sus bonificaciones porque hoy día estamos al debe como Estado respecto de estas docentes que realizan una tremenda labor en la reinserción social de estos de-

tenidos”.

Por su parte, el alcaide(S) del centro de cumplimiento penitenciario de Temuco, mayor Sebastián Quiroz, destacó que se trata de 30 hombres y cinco mujeres internas de los penales de Temuco, y valoró “la gran labor desempeñada por parte de la coordinación educacional de Gendarmería en conjunto con la vocación y dedicación del equipo docente del liceo”.

El jefe del recinto penal añadió que, pese a que se trata de personas privadas de libertad, “supieron aprovechar esta oportunidad y concluir un ciclo de educación, recibiendo herramientas y conocimientos para cuando estén en el medio libre”.

Más de 131 millones de pesos se invertirán para mejorar el sistema de iluminación del Estadio Nuevo de Carahue



Así lo informó el alcalde Helmuth Martínez, quien indicó que se trata de la reposición de las 4 torres de iluminación existentes, más la instalación de dos torres adicionales, lo que suman un total de 32 luminarias de última tecnología que mejorarán las

condiciones de iluminación, permitiendo actividades por la noche.

Esta reposición obedece al requerimiento de los deportistas de la comuna, especialmente la Asociación de Fútbol Amateur y las escuelas de

fútbol municipal que utilizan el recinto.

“Para mí fue una sorpresa. Nos llega esta noticia que es totalmente beneficiosa para el fútbol carahuino y que tanto la necesitamos” expresó Rufino Torres González, presidente a

la Asociación de Fútbol de Carahue.

Por su parte, el alcalde de Carahue destacó la incorporación por parte de la Subdere de la Araucanía de recursos que permitan mejorar las condiciones de nuestro estadio.



Con una mezcla de energía, emoción y dedicación, se llevó a cabo la esperada muestra de Talleres Deportivos 2024, un evento que refleja el fruto de un año de esfuerzo, pasión y compromiso. Organizado por el Programa de Deportes del Departamento de Desarrollo Comunitario de la municipalidad, esta cita se convirtió en una verdadera celebración del espíritu deportivo.



Emocionante Muestra de Talleres Deportivos 2024 se realizó en Teodoro Schmidt

El talento brilló en cada disciplina: fútbol, zumba, kenpo karate, defensa personal y baloncesto, todos bajo el sello de los talleres municipales. Además, el Instituto Nacional

Porque más allá de las actividades físicas, estos talleres cultivan valores como el res-

peto, la unión y la superación personal



de Deportes (IND) sumó su impronta con espectáculos de gimnasia rítmica, gimnasia para adultos mayores, aerobox y un electrizante show de cheerleaders.

Uno de los momentos más destacados de la jornada fue el reconocimiento a los participantes de cada taller por su esfuerzo, compañerismo y sobresaliente desempeño.




PROGRAMA DE ACTIVIDADES VERANO SAAVEDRA 2025

4 y 5 ENE	Saberes, Sabores y Oficios Tradicionales	Feria Newentuin
6 y 7 ENE	Aniversario Tratado Trapihue	Dirección Intercultural
10 ENE	Aniversario Biblioteca Pública Augusto Winter	
11 y 12 ENE	7ma Versión Feria Newen Leufuche	Sector Leufuche
18 y 19 ENE	Feria Deume	Comunidad Calbuleo, Deume
20 ENE	Feria 20 Enero	Pto. Saavedra
25 y 26 ENE	Expo Campesina	Plaza Arturo Prat, Saavedra
	Feria Lafken Puaicho	Playa Puaicho
31 ENE	Feria Newen Pu Zomo Collileufu	Collileufu Chico

ENERO DIDEPRO

Importante avance para nuestra cultura

Alcalde de Cholchol logra alianza estratégica con el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

Recientemente se consolida una alianza estratégica con el Ministerio de las Culturas, las artes y el Patrimonio. Ahora trabajando de la mano para desarrollar el “Primer Plan Comunal de Gestión Cul-

tural” para la comuna de Cholchol.

Luego del Plan, el próximo paso es Diseñar un Centro Cultural que sea un espacio de encuentro, desarrollo artístico y promoción de nuestras tradi-

ciones.

Estamos comprometidos en construir una comuna con más oportunidades para nuestra gente y en fortalecer el orgullo de nuestra identidad cultural.



Plan Comunal de Gestión Cultural de Cholchol

Programa Centro Día del Adulto Mayor, realizó su tradicional desayuno navideño en Nueva Imperial

En dependencias de la casa del Adulto Mayor, el programa Centro Día del Adulto Mayor, realizó su tradicional desayuno navideño, en la ocasión tomaron parte los 80 usuarios, y usuarias que son parte del programa, además de concejales.

Señalar que, el programa Centro Día cuenta con 80 usuarios y usuarias tanto del sector urbano como rural, los que periódicamente se reúnen en dependencia



por el suelo , no tenía ganas de nada solamente lloraba, y por casualidad llegué al programa centro día del adulto mayor, y la verdad me cambió la vida , con la ayuda de las demás usuarios y usuarias, y con la ayuda de los profesionales de acá pude salir de esa angustia, ahora son otra , mis hijo me recomiendan que siga participando, ello me ven cambiada” señaló la usuaria.

de la Casa del Adulto Mayor, para el desarrollo de diferentes talleres tales como; estimulación cognitiva, motora, autocuidado, alimentación saludable , y charlas realizadas por un equipo multidisciplinario de profesionales , entre ellos trabajadores sociales, kinesiólogo, terapeuta ocupacional y psicólogo, todo ellos a cargo de la coordinadora del adulto mayor Virginia Garrido.

En la oportunidad se presentó el taller artístico de la institución, quienes con cántico y representación alusivo del nacimiento del niño dios, pusieron la parte artística a la velada.

Por su parte la usuaria del programa rosita sota entregó su experiencia dentro del programa “ la verdad que el centro día para mí fue una salvación, ya que después de que falleciera mi madre y después mi viejito, quede

